

# EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.  
un semestre 11, un trimestre  
6. Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.

Domingo 14 de Mayo de 1882.

Este periódico se publica  
todos los domingos. Admi-  
nistracion calle de Ruy-Lobo  
número 6.

NÚM. 20.

## LA MEJOR OBRA DE CARIDAD.

### VIII.

La obra de propaganda católica, en la genuina significacion de estas palabras, es ciertamente, como indicamos en el artículo anterior, nueva en nuestro país; pero cuando las circunstancias la han hecho ya necesaria, se agita y se desenvuelve con la proverbial energía de nuestra raza. Sacerdotes y seglares, sin ponerse previamente de acuerdo, empiezan á desplegar en distintos puntos á la vez los esfuerzos de sus cristianos ingenios, y unas veces siguiendo las huellas de los países extranjeros, que como Bélgica y Francia, se han distinguido en tan importante empresa, otras adoptando medios puramente originales, adecuados á las condiciones de nuestra patria, han logrado en poco tiempo avanzar mucho en el camino de la resistencia á las invasiones del error.

Madrid, como centro y cabeza de nuestra Monarquía, empezó á raiz de la revolución de Setiembre á organizar la defensa de la unidad católica, publicando cuantos libros y opúsculos eran conducentes á tan importante objeto. Las casas editoriales de Perez Dubrull, Aguado Camendi, Maroto y otras varias, se dedican desde entonces exclusivamente á la difusion de lectura católica. Talentos de primer orden se ponen al servicio de la santa causa de la verdad, y fundan publicaciones como *La Defensa de la Sociedad*, *La Civilizacion Católica*, *La Ciencia*

*Cristiana*, *La Ilustracion Católica*, *La Semana Católica* y otros, que honran á sus fundadores y colaboradores. A la vez que esas Revistas periódicas, se publican excelentes obras, originales ó traducidas, de los mas ilustres escritores, y nuestro pueblo empieza á conocer y saborear las hermosas producciones de los Villoslada, Tejado, Vildósola, Carulla, Monescillo, Cuesta, Perier, Villamil, Fernandez Guerra, P. Fidel Fita, Menendez de Pelayo, Suarez Bravo, Nocedal, Caminero, Venillot, Augusto Nicolás, Mons. de Segur, de Maistre y mil mas, cuyos nombres formaría un largo catálogo, bien conocido de todos los hombres verdaderamente científicos. Y al lado de esas grandes obras, que no estan al alcance ni de todos los talentos, ni de todas las fortunas, se encuentran los opúsculos y Hojas volantes de la *Propaganda Católica*, que con ellas y con su *Revista*, está haciendo tambien incalculables beneficios.

Barcelona, la industrial y laboriosa capital de Cataluña, no podia menos de colocarse en su puesto de honor; y ademas de la *Libreria Religiosa*, creada allí hace muchos años, se establece la *Tipografia Católica*, que es un fecundo manantial de la pura doctrina, y que nos ofrece, entre otras publicaciones interesantísimas, la *Revista Popular*, que dirige con singular acierto, el doctísimo jesuita P. Feliz Sardá y Salvany, la *Revista Teresiana*, en que luce su brillante ingenio y piadoso corazón el Pbro. D. Enrique Ossó; la *Revista de las Misiones Católicas*, y algunas otras. Tambien en la misma Tipografía,

y en otros establecimientos de igual índole de Barcelona, se imprimen millones de folletos y hojas sueltas, y se publican magníficas estampas de todas clases y precios, que rivalizan con las mejores de París y Bruselas.

Sevilla y Valencia, Palencia, Granada, Avila y Salamanca, las principales poblaciones de España, en fin, toman parte con decision en el movimiento católico iniciado por Madrid y Barcelona; y en todas ellas hay abundante y económico surtido de obras católicas de instruccion, de piedad y de recreo, adonde pueden y deben acudir todos los que deseen restaurar el gran edificio de nuestras creencias, harto lastimado, por desgracia, con los embates incesantes y vigorosos de los enemigos que han jurado su completa ruina.

Ahora bien, el modo de hacer la propaganda es muy sencillo. Constitúyase en cada partido judicial un centro, por lo menos, donde se hallen los libros, las estampas y demas publicaciones católicas, al mismo precio que en las grandes poblaciones en que ven la luz; establézcanse pequeñas bibliotecas, donde se faciliten obras amenas é instructivas, reúnanse fondos para poder repartir entre las clases pobres ese pan del alma, tan necesario como el alimento corporal; haya espíritu de abnegacion, espíritu de verdadera caridad, para poner en manos del bracero, del artesano, de la mujer del pueblo, del niño y del adolescente el devocionario, la estampa, la medalla, la leyenda sencilla, que les deleite sin corromper sus corazones, y

pronto se verá la mejora de las costumbres, y aparecerán en nuestro pueblo esas virtudes que le son peculiares, que forman su carácter, y que hoy se hallan adormecidas y sin acción á impulsos del narcótico de impiedad y relajación que se le propina en tan grande escala.

Para conseguir tan importante objeto, los hombres de buena voluntad nos tendrán siempre á su lado; pues aunque muy modestos y de poco valor, queremos ser, mientras aliente nuestra vida, obreros de la civilización y del bienestar de la sociedad en que la Providencia se ha dignado colocarnos.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

Día 14 de Mayo, Domingo V despues de Pascua, San Bonifacio mr. Día 15, San Isidro Patron de Madrid: fiesta en Maguilla, «Letanias». Día 16, San Juan Nepomuceno, martir del sígilo sacramental, «Letanias». Día 17, San Pascual Bailon «Letanias». Día 18, La Ascension del Señor; fiesta de precepto, San Feliz de Cantalacio y San Venancio mr. Día 19, San Pedro Celestino. Día 20, San Bernardino de Sena,

**CULTOS.**—Continúan los ejercicios del mes de María en la Parroquia de la Magdalena, predicando el domingo D. Justo Rodriguez, y el jueves el Sr. Arcipreste de esta ciudad. Los días 15, 16 y 17 se hará en Santa María la procesion de Rogativa, antes de la misa mayor, con asistencia del Clero de ambas parroquias. El día de la Ascension entre 12 y una se celebrará la «Hora» con la solemnidad de costumbre, y estando manifestado S. D. N.

## CRÓNICA GENERAL.

Nuestro ilustrado colega de Badajoz, «La Democracia», se hace cargo en su número del 8 del actual de la primera parte de nuestra contestación á las preguntas que nos habia dirigido, y entra de lleno en el campo de la discusión acerca de algunos puntos que aquellas abrazan. Ya hemos dicho, y está bien á la vista, que las cortas discus-

siones de EL OLIVENTINO no nos permiten ser tan estensos como desearíamos, en una polémica de esta importancia; pero iremos haciéndonos cargo de lo que nos parezca mas trascendental en los argumentos del colega.

Y desde luego lo es, y mucho, la distinción que establece entre cristianos «instruidos», y cristianos «preocupados», y la independencia que señala entre la moral y la única religion verdadera. O nosotros no entendemos bien lo que eso quiere decir, ó significa que el cristianismo no es la religion divina é inmutable predicada por Dios al mundo, sino uno de tantos sistemas, obra de los hombres, que pueden interpretarse y aplicarse de diferente manera, segun las circunstancias de tiempos ó lugares: que no es la luz verdadera que ilumina á las inteligencias, sino una institucion sujeta á la crítica de los hombres sabios, ó presumidos, y fácilmente por ellos modificada y hasta destruida.

Pero esas conclusiones serian heréticas, por lo que se oponen á la fé revelada, y absurdas por que pugnan con la razon. En esta materia no caben distinciones sofisticas ni apariencias engañosas. Los que no profesen las enseñanzas de la Iglesia, los que no crean todos sus dogmas y reverencien todos sus misterios, y se sometan á todas sus disposiciones, aun á las puramente disciplinarias y exteriores, tendrán toda la superioridad de inteligencia que se quiera, pero no serán cristianos ni instruidos ni preocupados; y si alguna vez profesaron aquellas enseñanzas, y despues tuvieron la desgracia de separarse de ellas, para correr en pos de otros ideales que á las mismas se oponen, serán hombres muy honrados y muy humanitarios; pero no podrán evitar que se les califique de apóstatas, aunque como Juliano ostenten una corona imperial en su cabeza, ó como Lutero lleven impreso en su alma el carácter sacerdotal.

Ni sabemos á que preocupaciones se refiere nuestro colega en su artículo. Una razon creyente, sometida con ingenuidad á las verdades reveladas, luego que ha examinado bien todos los motivos de credibilidad; y una fé razonable, como quiere el Apostol que sea la del cristiano, excluyen toda preocupacion. La razon sin la fé es el ave sin alas, que en vano se esforzará por elevarse de la superficie de la tierra, así como la fé sin la razon conduce al hombre á los delirios de las supersticiones idolátricas; reprobadas siempre por la Iglesia.

Pero la fé sin obras es muerta, y el cristianismo no ha de ser considerado solo como una sublime metafísica y una simple especulación. Es, por el contrario, emi-

nentemente práctico. Por medio de él, Jesucristo se manifiesta realmente á los hombres, habita con ellos, á ellos se une, y está en los altares siempre vivo, en espresion de San Pablo, para interceder por nosotros. Es, pues, forzoso que se levante el templo, donde se construya el tabernáculo, y que á su sagrado recinto acudan los fieles, y practiquen esos actos de culto esterno, que no pugnan con la razon ilustrada, sino que están sancionados por las mas elevadas inteligencias que han brillado en el mundo; esos actos que dan á conocer la vida religiosa en el ser racional, como los movimientos del cuerpo revelan su vida física, como los actos del entendimiento manifiestan su condicion inteligente. Y esas practicas, unidas á los divinos dogmas, constituyen sin repugnancia tambien para la razon, la base sobre que se levanta el edificio de la moral verdadera, que aparta al hombre de esas aberraciones criminales á que lo conducen el descreimiento absoluto ó las creencias erróneas. La moral saca toda su fuerza de la fé, «raíz y fundamento de toda justificación», como la llama el Concilio de Trento (Ses. VI, cap. VII,) y por eso no puede considerarse independiente de la religion, como se pretende en ciertos sistemas filosóficos. Pero esta materia es larga y nos vemos precisados á dejarla para otro día.

Segun hemos sabido, aunque no directamente, hoy se habrá celebrado una solemne funcion religiosa al Sagrado Corazon de Jesús, en su nuevo templo situado en el Mercadillo-Corchuela, á tres leguas de esta ciudad y una de Badajoz. Al recibir las primeras noticias de este suceso, dudábamos de su realidad, puesto que, repetimos, nada se nos habia comunicado. Sin embargo, parece que era cierto cuanto se decia, y nos alegraremos de que en dicha fiesta haya numerosa concurrencia y mucha devoción.

El Sr. Director del Instituto de Badajoz ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar de la Memoria acerca del estado de dicho Establecimiento durante el curso escolástico de 1880 á 1881, leida en la solemne apertura del actual por el Secretario Sr. D. Antonio Gonzalez Cuadrado. En ella se da cuenta del floreciente estado del Instituto, y de las mejoras de todas clases que en él se han verificado. Felicitamos al Sr. Director y claustro de Catedráticos por el celo que despliegan en pro de la segunda enseñanza.

Hemos recibido el primer número de un periódico titulado «El látigo,» que verá la luz en Herena tres veces al mes, y los dos primeros de «La Nueva Crónica» de Badajoz. Salud y fraternidad á los nuevos colegas.

Segun dice un periódico de Madrid, el día 1.º de Julio próximo se inaugurarán 90 estaciones telegráficas. El lado malo de esta buena noticia es que ninguna de esas estaciones estará en Olivenza.

Un diario de Milán, «La Perseveranza,» afirma que «la eventualidad de las relaciones oficiales anunciadas entre el Gabinete de Londres y la Santa Sede no se halla tan distante como generalmente se ha podido creer.» Y sin duda para facilitar ese acontecimiento venturoso el arzobispo de Dublin, recientemente elevado al cardenalato, S. E. Mac-Cabe, prolonga su permanencia en Roma.

La villa de Vergara se ha adelantado á muchas capitales en la adopción del alumbrado eléctrico, el cual inauguraron días pasados en el salón de actos del Seminario los religiosos dominicos, preparado por ellos mismos.

Hé aquí los frailes ignorantes y holgazanes, aferrados al oscurantismo y al retroceso.

**AMIGOS DE LOS OBREROS** —En el Palacio episcopal de Barcelona ha celebrado reunion la sociedad de *Amigos de los Obreros*, que preside el digno Sr. Obispo, y tiene por objeto proteger á los trabajadores. Además de librar del servicio militar á los obreros inscritos, y proporcionar á otros medios para que abran talleres, ha premiado acciones virtuosas, clausura de establecimientos mercantiles en los días festivos, aplicación en el trabajo, etc.

De esta triaca necesitan todos los pueblos.

**UNA NUEVA ENCÍCLICA.**—Segun un despacho de Roma, acaba de dirigir Su Santidad una Encíclica á los Obispos de los países en que los judíos son objeto de persecuciones. El Soberano Pontífice ruega á los

Obispos que hagan los mayores esfuerzos para terminar las crueldades que se cometen, é impedir al mismo tiempo que los fieles se asocien á crímenes de cualquier naturaleza.

El Papa, se añade, ha escrito en igual sentido á los emperadores de Rusia, Alemania y Austria-Hungría, preparando también otra Encíclica dirigida á los Gobiernos europeos.

**UNA FIERA FUERA DE LA JAULA** — En la villa de Casares (Málaga) se ha cometido un sacrilegio que tiene consternado á todo el vecindario.

Segun nos escriben, serían las once de la mañana del día 28 del pasado, y en ocasión de encontrarse solo un niño del sacristan en la ermita ó capilla donde se venera la imagen de la Virgen del Rosario, entró un hombre conocido por el *Cancho*, y empezó á dar tremendos golpes con una azada á la referida imagen. A los gritos del chico redobló sus fuerzas, dejando á la imagen venerada convertida en un montón de astillas.

Este nuevo iconoclasta acompañaba sus golpes con blasfemias y gritos de ¡mueran los curas y estermínio á los ricos!

Fué capturado por la Guardia civil y entregado á los tribunales, que entienden en el asunto.

### CRÓNICA LOCAL.

Ha cesado en el cargo de Interventor de esta Aduana nuestro amigo D. Juan Castrillo, que pasa á Badajoz con otro destino en el mismo ramo, ha sido susstituto en el que aquí desempeñaba.

En la noche del 13 se verificó el enlace de D. Luis Cándido Carvalho con la lindísima señorita D<sup>a</sup>. Amelia Ramírez, hija del Notario público de esta ciudad D. José Ramírez Zambrano, y sobrina del Illmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Deseamos á los nuevos esposos toda clase de felicidades.

Las obras de la carretera de esta ciudad á Alconchel adelantan considerablemente, y proporcionan trabajo á un gran número de braceros, cuya mayor parte son de los pueblos circunvecinos, en que hay mas escasez de jornales que en esta ciudad. Aquí también, sin embargo, se van notando ya los efectos de la carestía general, subiendo el precio del pan, con lo que las necesidades de las clases pobres crecen de día en día. No sabemos si el Municipio pensará tomar algunas medidas para hacer frente á esta crítica situación, que ha de agravarse mucho mas en el próximo otoño, y que exige mucha prevision por parte de las autoridades, y esfuerzos de caridad por la de las clases acomodadas.

Hemos tenido el gusto de ver los objetos que han de rifarse el último día del mes, para atender con el producto de la rifa al culto de la SS<sup>ma</sup>. Virgen. Consisten en una preciosa rejera de terciopelo bordada en oro, y costeada por la profesora de instrucción primaria D<sup>a</sup>. Emilia Asuncion Salezan, y un lindísimo canastillo de costura, de caprichosa y elegante forma, también bordado en oro, obra y regalo de la señorita D<sup>a</sup>. Julia Mira, discípula de D<sup>a</sup>. María de Jesus Valmorez.

Ambos objetos así como una cruz de oro esmaltado, son de esquisito gusto, y estamos seguros que muchos han de aspirar á que les toquen en suerte.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del día 17 de Mayo.

Barómetro . . . . . 734 mm.  
 Termómetro . . . . . 28°.  
 Viento . . . . . N.  
 F. del viento . . . Calma.  
 E. del cielo . . . Nuboso.

**VARIEDADES.**

**SUEMA, Ó LOS INFORTUNIOS**

DE UNA MUJER ESCLAVA.

La repugnante lepra de la esclavitud, que ataca al hombre en lo físico y en lo moral, que le degrada y le envilece á un mismo tiempo, que lo entrega á los mas crueles sufrimientos, se ostentaba con todos sus horrores hasta hace pocos años en las costas de Zanguibar. El P. Horner, superior de aquella Mision, consuelo del mundo católico por su celo de apóstol, y lumbrera del mundo científico por los descubrimientos con que ha ilustrado la ciencia geográfica, ayudó poderosamente al embajador inglés, sir Bartle Frere; á conseguir del Sultan de aquel país la abolición del tráfico de negros. En las cartas de este misionero, llenas de noticias interesantes y curiosas sobre las tribus que pueblan aquellas regiones, están consignados muchos rasgos cuya lectura causa horror y despierta al propio tiempo sentimientos de ternura; pero hay uno que parece pasar los límites de la verosimilitud. Para darle crédito se necesita tener presentes los testimonios irrecusables que nos garantizan su autenticidad. Es la historia de la esclava Suema, referida por ella misma á las Hermanas del huerfanato del P. Horner.

Suema pertenecía á una tribu situada al Este del Niasa, uno de los lagos del interior del Africa. En su niñez vivía feliz con sus padres y hermanos, cuando un dia, en una cacería, vió caer á su padre en las garras de un leon que le arrastró á la selva. La madre de Suema quedó viuda, y huyó de allí con sus hijos y con la miseria, que desde entonces no cesó de perseguirla. Los hermanos de Suema murieron, y ella quedó á su madre como único consuelo, viviendo juntas en una choza miserable.

Un dia llegaron unos negreros con objeto de dar una batida en el país, y hallándola sin defensa, se apoderaron de la niña y se disponian á llevarse tambien á la madre: pero ésta, suplicando y ofreciéndose para llevar carga en la caravana, consiguió que no la separasen de su hija.

Nada mas cruel é inhumano que una caravana de esclavos. Se les ata una larga cadena que llevan al cuello, y así se les hace marchar durante dias enteros al través del desierto, sin tregua ni descanso, cargados con fardos pesadísimos; y si llegan á acortar el paso, rendidos por la fatiga y las privaciones, sus feroces guardianes les hacen apresurar el paso á latigazos.

Los que rendidos por la debilidad caen en tierra, son abandonados para que sirvan de pasto á las fieras. Se ha visto á muchos jefes de esas caravanas cortar los piés á algunos de aquellos desgraciados para aterrar á los otros, y quitarles por este medio toda idea de fuga, toda esperanza de libertad. Las victimas de tantas crueldades perecen en número considerable antes de llegar á la costa. Los sobrevivientes llegan en estado lastimoso.

La madre de Suema habia contado con fuerzas superiores á aquel trabajo; pero pronto fué incapaz de llevar por mas tiempo un pesado diente de elefante con que la habian cargado. Siendo ya inútil para la caravana, la privaron de su racion de alimento. Suema quiso desde luego partir la suya con su madre; pero, al ser descubierta por los guardianes, fué azotada hasta sacarle sangre en castigo de semejante delito. Los dias siguientes tuvo la pobre niña el dolor de ver á su madre consumirse de inanición.

Los esfuerzos de la desgraciada para no quedarse atrás eran cada vez mas penosos, y no hacian otra cosa que retardar el momento fatal en que, agotadas por completo sus fuerzas, no pudiese seguir. Cayó en efecto sobre la arena, y la caravana continuó su camino, arrastrando consigo á Suema, la que, viendo que cada pasola alejábanse de su madre abandonada en la soledad del desierto, no pudo reprimirse, emprendió la fuga en medio del silencio de la noche, y volvió en busca de su madre.

(Se concluirá)

**CHARADA.**

Mira, lector, y veras  
cada *segunda primera*  
que tienen revuelto al mundo  
y hasta los ciegos la *tercia*.

En temerosa *dos cuarta*  
unos con otros se enredan  
los hombres y los partidos;  
mas *tercia y cuarta* quien quiera,  
mi *tolo* y sus compañeros  
son siempre los que se quedan  
como el gallo de Moron,  
cacareando y sin cresa.

Solucion de la charada anterior

ATEO.

**ANUNCIOS.**

**ACADEMIA PREPARATORIA**

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en la calle del Pozo, núm. 10 bajo la direccion de los señores

D. Pedro Martinez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarran y Garcia-Marqués,

Comandante Capitan del mismo cuerpo.

Y

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infanteria, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infanteria y Caballeria del Ejército de la Isla de Cuba.

En esta Academia, que viene funcionando desde 1.º de Junio de 1881, los directores tienen á su cargo las clases de Matemáticas; el distinguido catedrático de este Instituto provincial D. Anselmo Arenas, desempeña las literarias, el profesor mercantil y Secretario de la Sucursal del Banco, D. Javier Ruiz Lecanda las de idiomas francés é inglés, y D. José Caballero la de dibujo.

Se admiten internos al inmediato cargo de uno de los directores, facilitando prospectos y toda clase de informes los señores Martinez y Albarran en el Parque de Ingenieros, y D. Leopoldo Ortega en el domicilio de la Academia, piso bajo.

Devocionarios de varias clases, mes de Maria, Visitas al SSmo. Sacramento, crucifijos, rosarios, medallas y estampas de diferentes precios, hojas y opúsculos de propaganda católica.

Se halla un depósito de todos estos objetos en casa del Sr. Arcipreste y Párroco de Santa María de esta ciudad, y se daran al mismo precio que en Madrid. Tambien se hacen cuantos encargos se pidan para primera comunión, premios á niños de ambos sexos etc. etc.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.